

**La pandemia del Covid-19 y sus
consecuencias en la participación
política: una mirada a los resultados
de la elección de Diputaciones
Locales de Coahuila en 2020.**

Investigación Política

Tabla de contenido

<i>INTRODUCCIÓN</i>	3
JUSTIFICACIÓN.....	4
OBJETIVOS DE INVESTIGACIÓN	5
PLANTEAMIENTO Y DELIMITACIÓN DEL PROBLEMA	5
<i>MARCO REFERENCIAL</i>	6
ELECCIONES 2014:.....	7
<i>ELECCIONES DE 2017.</i>	8
<i>ELECCIONES DE 2020</i>	9
<i>LAS CLAVES DE LA ELECCIÓN DE 2020</i>	10
<i>¿QUÉ ESTÁ EN JUEGO?</i>	10
<i>NIVELES DE PARTICIPACIÓN ELECTORAL</i>	10
<i>EL ARRAIGO PARTIDISTA</i>	11
<i>LA VOCACIÓN TERRITORIAL</i>	12
<i>LIDERAZGO Y CARISMA</i>	13
CONCLUSIONES.....	14
<i>BIBLIOGRAFÍA:</i>	16

INTRODUCCIÓN

Las elecciones locales de 2020 en Coahuila guardaron una alta importancia debido a 2 razones: primero, a lo que estaba en juego, que fueron los 25 escaños del Congreso Local, 16 de ellos elegidos mayoría relativa y los 9 restantes por representación proporcional; pero también por ser un esbozo y referencia directa de la fuerza que tienen los partidos políticos rumbo a las elecciones de 2021.

Sin embargo, hubo un suceso que vino a condicionar la participación electoral en dichos comicios: la pandemia del Coronavirus. Por ello es preciso entender los resultados de las elecciones en Coahuila en 2020, tomando en consideración también los efectos que pudo tener esta pandemia.

Ante esto, el objetivo general del presente estudio es vislumbrar las variables que fueron claves durante dicha elección, para explicar el porqué de la particularidad de sus resultados, intentando entender el efecto que pudo tener la pandemia del coronavirus en los niveles de participación y en los resultados.

La metodología implementada para el diseño del presente estudio es de tipo mixto y comparativo ya que por un lado reúne el análisis cuantitativo de algunos índices derivados de resultados electorales pero por otro el uso de algunos conceptos como parte de un análisis cualitativo; además de utilizar como referencia las elecciones de 2014 y 2017.

La estructura de este trabajo quedará conformada de la siguiente manera:

En un primer apartado, se comentarán los antecedentes de la elección, haciendo especial énfasis en las elecciones de Diputaciones Locales de 2014 y 2017 en Coahuila; después se expondrán los resultados de la elección de 2020; posteriormente se propondrán las claves de la elección a la luz de los apartados anteriores, partiendo de la posibilidad de que el Covid-19 afectara los niveles de participación electoral y por último se realizarán algunas reflexiones finales de cara a la elección de 2021.

JUSTIFICACIÓN

El presente estudio se deriva de la necesidad socio-política de entender las condiciones que dieron pie a los resultados de las elecciones del proceso 2020 en Coahuila.

La importancia de este análisis recae primero en la naturaleza de las mismas elecciones, dado que fue una jornada atípica, llevada a cabo en una fecha diferente por la pandemia de coronavirus.

El covid-19 es un problema que afecta al mundo entero. En México los efectos de la pandemia han sido adversos, provocando una gran cantidad de contagios y muertes. Esta situación no puede descartarse como condicionante de la participación electoral en la elección de Coahuila de 2020.

Otro elemento que da importancia a este estudio es lo que estaba en juego en las elecciones de Coahuila de 2020, que fue la renovación del Congreso Local en su totalidad, lo cual es de gran relevancia en las decisiones políticas futuras en dicho estado.

Además, las elecciones de 2021 son importantes en tanto que representan un parteaguas o una antesala rumbo a las elecciones de 2020, cuya naturaleza es de ser concurrentes, y en el caso específico de Coahuila también se decidirá el futuro de todos los Ayuntamientos y quién será la persona que ostente el cargo de Gobernador del estado.

Los beneficios del presente trabajo de investigación serán favorables para las fuerzas políticas locales de Coahuila, en tanto que puedan ser de utilidad para la toma de decisiones rumbo a los comicios del 2021.

OBJETIVO DE INVESTIGACIÓN

El objetivo de investigación es definir cuáles fueron las variables clave que dieron lugar a los resultados de la elección local de 2020 en Coahuila, entendiendo el impacto que pudo haber tenido la pandemia de Coronavirus y partiendo de conceptos como participación electoral, niveles de participación, elecciones huérfanas, elecciones concurrentes, operación territorial y otros, dejando dichos resultados como un análisis preliminar de lo que se pudiera prospectar para las elecciones de 2021.

PLANTEAMIENTO Y DELIMITACIÓN DEL PROBLEMA

La problemática a estudiarse recae en las elecciones de las elecciones de 2020 en Coahuila, en tanto pueden evidenciar la capacidad político-electoral de cada uno de los partidos, que son los actores políticos principales en este acontecimiento.

En cuanto a la delimitación del problema, se utilizará como objeto de estudio la elección de 2020 en Coahuila y como referencia u objeto de comparación las elecciones de 2014 y 2017 en dicho estado, al considerarse cercanas en el tiempo y correspondientes a un entorno político semejante con puntos de análisis similares y útiles para la comparación.

MARCO TEÓRICO REFERENCIAL

Para plantear el presente estudio es preciso definir algunos conceptos:

Elecciones concurrentes: se refiere a los procesos electorales locales cuya jornada electoral sucede el mismo día que las elecciones federales (INE, 2018).

Elecciones huérfanas: aquellas procesos electorales cuyo cargo a elegirse es uno solo, regularmente siendo elección a Diputaciones Locales (García-Villa, 2020).

Proceso electoral: "Es el conjunto de actos realizados en fases y que la Constitución y la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales mandatan a las autoridades electorales, los partidos políticos y los ciudadanos para renovar periódicamente a los integrantes de los Poderes Legislativos y Ejecutivo federal y de las entidades federativas, de los ayuntamientos en los estados de la República y de las alcaldías en la Ciudad de México" (SIL, 2006).

Jornada Electoral: Se refiere a los horarios disponibles para la votación en un determinado proceso electoral, es decir, el día en que los electores votan (SIL, 2006).

Mayoría relativa: "Tipo de votación que tiene por principio elegir a quien tenga el mayor número de votos emitidos. Consiste en que el candidato o asunto sometido a votación obtiene el triunfo o aprobación con el mayor número de votos emitidos. Así, se reúne una mayoría relativa cuando un grupo o candidato tiene un número de votos mayor a los elementos que contiene cualquier otro grupo, considerados separadamente" (SIL, 2006).

Representación proporcional: "Principio de elección basado en la asignación de cargos de representación popular tomando como base el porcentaje de votos obtenidos por un partido político en una región geográfica. El objetivo de este

principio es proteger la expresión electoral cuantitativa de las minorías políticas y garantizar su participación en la integración del órgano legislativo, según su representatividad. En México este método se utiliza para asignar 32 senadores en una lista nacional; y 200 diputados en 5 listas regionales, votadas en cinco circunscripciones plurinominales” (SIL, 2006).

Participación Electoral: Se refiere a los índices o porcentajes de participación de los electores en una jornada electoral (SIL, 2006).

Por otro lado, a manera de antecedentes vale traer a la discusión algunos resultados y cifras relacionadas con los procesos electorales de 2014 y 2017 y el de las elecciones de 2020, además de algunos números relacionados con la pandemia de Covid-19, con el propósito de traer a la discusión los principales tópicos de marcaron el rumbo de los resultados de ésta última.

ELECCIONES 2014:

Las elecciones de 2014 en Coahuila, tuvieron como día de la jornada electoral el domingo 6 de julio de 2014.

Los cargos que se disputaron fueron solamente los correspondientes a los 25 escaños de Diputaciones, para la renovación del Congreso Local. En total, 16 congresistas fueron elegidos por mayoría relativa y los 9 restantes por representación proporcional.

La participación con base en la lista nominal de electores fue del 39.5%, es decir, 798,619 ciudadanos salieron a ejercer su derecho al voto en dicha elección.

En cuanto a los resultados por partido, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se llevó 14 curules por mayoría relativa, 9 con candidatura propia del partido y 5 derivados de la coalición “Todos Somos Coahuila” conformada además por

los partidos: PRI, Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Partido Nueva Alianza (PANAL), Partido Socialdemócrata (PSD), Partido Primero Coahuila, Partido Joven, Partido de la Revolución Coahuilense (PRC), Partido Campesino Popular. El PVEM y el PANAL se llevaron un curul por la vía de mayoría relativa.

De la representación proporcional se derivaron 4 escaños para el Partido Acción Nacional (PAN), y uno para cada uno de los los partidos: PVEM, Unidad Democrática de Coahuila (UDC), PANAL, PSD y Partido Primero Coahuila (IEEC,2014).

ELECCIONES DE 2017.

En 2017 la jornada electoral sucedió el domingo 4 de junio de 2017, eligiéndose nuevamente los 25 escaños del Congreso Local, pero además los 38 Ayuntamientos y el Gobernador del Estado de Coahuila.

En estas elecciones la participación electoral fue del 60.5% es decir 1,359,939 ciudadanos ejercieron su derecho al voto.

En cuanto a los resultados de Diputaciones Locales, después de la distribución de escaños por representación proporcional el PRI se quedó con 10 curules, el PAN con 9, la UDC con 3, Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) con 2 y el partido de la Revolución Democrática (PRD) con 1.

Uno de los distritos más importantes, el 14, correspondiente a parte de Saltillo, capital del estado de Coahuila, fue ganado por el PAN en esta elección (IEEC, 2017).

ELECCIONES DE 2020

El 18 de octubre de 2020 se llevó a cabo la jornada electoral de la contienda local en Coahuila. En dichas elecciones solamente se renovaron los 25 escaños del Congreso Local.

La participación electoral fue del 39.4% de la ciudadanía, es decir, 843 mil votantes.

En cuanto a los escaños por partido, el PRI ganó los 16 escaños por mayoría relativa; de los 9 espacios restantes correspondientes a la representación proporcional quedaron 4 para MORENA, 3 para el PAN, y los 2 restantes para la UDC y el PVEM (IEEC,2020).

Cabe destacar que la jornada electoral se llevó a cabo en octubre de este año y no el 7 de junio como estaba programado originalmente, debido a la pandemia de Covid-19.

LA SITUACIÓN DEL COVID-19

De acuerdo con información oficial, más de 1 millón de casos han sido detectados en México y se ha superado ya la cifra de los 100 mil fallecidos por Coronavirus (Conacyt, 2020).

En el caso específico de Coahuila, se han detectado más de 41 mil casos positivos, y aunque más de 35 mil de ellos son personas ya recuperadas, ha habido 3 mil defunciones. El semáforo en la entidad permanece en naranja, lo que indica que la recomendación de que las personas permanezcan en casa (Salud-Coahuila, 2020).

LAS CLAVES DE LA ELECCIÓN DE 2020

¿QUÉ ESTÁ EN JUEGO?

El primer elemento clave que hay que analizar es *lo que está* en juego, es decir, cuáles son las contiendas. En el caso de la elección de 2014 al igual que la de 2020 comparten una particularidad: se trata de elecciones en las cuáles los únicos cargos a elegirse eran las diputaciones locales (algunos lo denominan "elecciones huérfanas"), a diferencia de 2017 donde la elección estatal también reunió las contiendas por los ayuntamientos e incluso la gubernatura.

TIPOS DE ELECCIONES Y RELACIÓN CON NIVELES DE PARTICIPACIÓN ELECTORAL

Es importante entender las posiciones a elegirse en cada elección dado que se guarda una relación estrecha entre ellas y el nivel de participación en las elecciones, el cuál es otro elemento clave.

La historia electoral no solo en Coahuila sino también en otros estados del territorio nacional dicta que a mayor número de cargos en juego, tal como sucede durante las elecciones concurrentes, se incrementan los niveles de participación. Caso contrario a las elecciones en donde solo se renueva uno de los poderes solamente, tal como sucedió en el caso de la elección de 2020 donde los niveles de participación electoral fueron bajos.

Esto explica por qué la participación en las elecciones de 2014 y 2020, en donde solo se renovó el Congreso local, fueron similares, menos del 40%. En cambio la elección de 2017 donde también se eligieron Gobernador y Ayuntamientos, fue de más de 60%.

LOS EFECTOS DE LA PANDEMIA EN LA ELECCIÓN DE COAHUILA

Otra de las razones que también pudieron condicionar los niveles de participación recae en la pandemia del Coronavirus que afecta a todo el planeta.

A simple vista, y considerando solamente la similitud de los niveles de participación de 2014 y de 2021 no parecería que el efecto de la pandemia hubiera sido determinante. Sin embargo, es un factor muy importante para explicar también los niveles de participación de la elección de 2020:

Primero, por el hecho de que la jornada electoral se llevó a cabo en una fecha atípica. Por más esfuerzos de difusión por parte de los institutos políticos y electorales de Coahuila, era poco probable comunicar a toda la ciudadanía a que participara en una fecha diferente a la de los meses de junio o julio.

Esto, aunado también a que muchas familias están optando por no exponerse a salir de sus casas para evitar el contagio de coronavirus, pudo también ser otro factor importante; más, porque según el Instituto Nacional Electoral las personas que más votan son los mayores de 50 años de edad, que representan también un grupo vulnerable ante la pandemia.

EL ARRAIGO PARTIDISTA

La historia electoral en Coahuila, al menos en las elecciones recientes, demuestra que hay una tendencia de preferencia partidista muy marcada, favorable al PRI en dicha entidad.

Si bien, ha habido elecciones como la de 2013 en donde el Ayuntamiento de la ciudad capital, Saltillo, fue ganado por el PAN, esto se puede explicar desde el hecho de que dicho partido capitalizó correctamente la búsqueda de una

alternativa política por parte de la ciudadanía ante el posible hartazgo del partido previamente en el poder.

Sin embargo, la elección de 2020 no presentó una capitalización del sentir ciudadano como sí había ocurrido en otros momentos.

Si la historia electoral del estado de Coahuila indica que el PRI cuenta con los adeptos necesarios para ganar y mantener el poder, dicha situación se mantendrá hasta el momento en el que las fuerzas políticas de oposición logren capitalizar y encausar el sentir ciudadano.

LA VOCACIÓN TERRITORIAL

La estructura y la posibilidad de desplegarla el día de la jornada electoral es otro de los factores clave para entender los resultados de la elección de 2020.

Los números mostrados anteriormente relacionados con los resultados electorales y los niveles de participación en los procesos de 2014, 2017 y 2020 demuestran que el PRI mantiene una vocación territorial más fuerte cuando se reúnen dos elementos:

Primero, cuando el partido se encuentra ostentando el poder, segundo, cuando los niveles de participación son bajos.

Estos dos elementos son muy importantes y representan, no variables, sino prácticamente elementos *constantes* dentro de la *ecuación* para entender los resultados electorales en 2020, con un partido cuya experiencia de despliegue territorial manifiesta mayor capacidad de “sacar” a los votantes de sus casas cuando los niveles de participación son bajos.

LIDERAZGO Y CARISMA

Otro de los elementos clave de la elección de 2020 fue MORENA. A diferencia de las elecciones de 2014 donde el partido aún tenía registro formal, o en 2017 que precedió al gran triunfo que tuvo el partido en los comicios federales y locales en diversos estados del país, el 2020 no fue tan favorable para el partido.

El apabullante triunfo priísta en las elecciones de 2020 dejó sin oportunidad de ganar por la vía de la mayoría relativa a MORENA a pesar de contar con escaños por la representación proporcional.

Si bien pareciera que dicho partido “perdió” la elección en Coahuila, al igual que el PAN, el análisis dicta que a pesar de no ganar escaños por el voto directo, se convirtió en la segunda fuerza política en todo el estado, situación que si bien no le aseguró un triunfo en las elecciones de 2020, seguramente será un muy buen punto de partida rumbo al 2021.

En este sentido, cabe destacar que sin la vocación territorial, ni arraigo ni experiencia basta y sin grandes méritos en lo local, MORENA logró un importante segundo lugar.

Esto, porque ante la falta de liderazgos o personajes reconocidos ampliamente por su carisma dentro de todas las opciones políticas de la elección local de Coahuila en 2020, a 2 años de la elección presidencial, pareciera que la figura de Andrés Manuel López Obrador y las simpatías que puede reunir él y MORENA como símbolo dentro del imaginario colectivo nacional, fue suficiente para asegurarle al partido, en lo local, al menos un segundo lugar.

CONCLUSIONES

La elección de 2020 en Coahuila representa un ejercicio interesante, rumbo a las elecciones de 2021. En este trabajo se expusieron los principales factores o elementos clave con los que se pueden explicar los resultados obtenidos en los comicios.

Los bajos niveles de participación, la pandemia de Covid-19, la vocación territorial y arraigo priísta en el estado de Coahuila y la falta de liderazgos carismáticos en lo local son, en resumen, los elementos base que sostienen el análisis del presente estudio.

Tomando en cuenta específicamente los efectos que tuvo el Covid-19 en los niveles de participación electoral, aunque no hay hasta el momento alguna encuesta o dato contundente que pudiera establecer una relación directa entre la pandemia y los bajos niveles de participación electoral en la elección de Coahuila en 2020, sí existen algunos elementos discutidos en el presente trabajo que plantean la posibilidad de que dicha pandemia tuviera efectos negativos sobre la participación el día de la jornada electoral:

El cambio de fecha de la elección del 2020 en Coahuila, el poco tiempo de difusión al respecto por parte de los institutos políticos y electorales, junto con la tradición de que la jornada electoral regularmente se celebra en los meses de junio o julio, aunado a que los grupos de edad que más salen a votar, son los de arriba de 50 años, es decir, grupos de riesgo del Coronavirus, son las principales evidencias de que la pandemia tuvo incidencia en los niveles de participación electoral en la referida contienda.

La posibilidad de la inminente llegada de la vacuna de Coronavirus es otro suceso que podría favorecer también la participación electoral.

Por otro lado, desde la perspectiva política, y anticipando lo que pudiera pasar para las elecciones de 2021 en Coahuila, cabe recordar que en dicha elección también guarda la característica de ser recurrente con el proceso electoral federal y por ello, al menos por lo que indica la historia reciente, los niveles de participación serán mucho mayores al de las elecciones de 2020.

En este sentido, el escenario parece prometedor para los partidos de oposición, para contrarrestar la fuerza que actualmente tiene el PRI y que manifiesta más cuando los niveles de participación son bajos.

El gran reto para MORENA seguramente será afianzar su discurso y seguir apelando a la figura de su gran líder, el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por otro lado el del PAN será reformular su comunicación y encontrar, entre las causas sociales o liderazgos carismáticos, el discurso que le permita acaparar la mayor cantidad de votos y porque no, pensar en la experiencia de 2013 en Saltillo donde se logró capitalizar el sentir de la ciudadanía, llevando a una victoria electoral frente a un imponente PRI.

BIBLIOGRAFÍA:

1. INE (2018) Elecciones concurrentes. Encontrado en:
https://www.youtube.com/watch?v=MA4K_OHnveY
2. García-Villa (2020) encontrado en
<https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/juan-antonio-garcia-villa/los-procesos-electorales-del-2020>
3. SIL (2006), encontrado en
<http://sil.gobernacion.gob.mx/Glosario/definicionpop.php?ID=193#:~:text=Es%20el%20conjunto%20de%20actos,Ejecutivo%20federal%20y%20de%20las>
4. CONACYT (2020), encontrado en <https://datos.covid-19.conacyt.mx/#SemaFE>
5. «Distritos». congresocoahuila.gob.mx. Consultado el 2 de agosto de 2020.
6. Leopoldo Ramos (13 de julio de 2014). «La 60 legislatura de Coahuila quedó conformada por 16 hombres y 9 mujeres». Archivado desde el original el 15 de julio de 2014. Consultado el 14 de julio de 2014.
7. Lorenzo Cárdenas (21 de septiembre de 2014). «Dominarán Congreso mujeres en Coahuila». *El Norte*. Consultado el 2 de diciembre de 2014.
8. «Estadísticas». iec.org.mx. Consultado el 2 de agosto de 2020.
9. IEPC (13 de julio de 2014). «Acuerdo sesión 13 Julio 2014». sefincoahuila.gob.mx. Consultado el 15 de octubre de 2020.
10. «Estadísticas». iec.org.mx. Consultado el 2 de agosto de 2020.
11. Hilda Fernández (19 de septiembre de 2014). «Reajustan diputaciones plurinominales en Coahuila». *El Universal*. Consultado el 2 de diciembre de 2014.
12. Brenda Yañez (19 de octubre de 2020). «El abstencionismo supera el 50% en las elecciones de Coahuila e Hidalgo». politica.expansion.mx.

13. Instituto Nacional Electoral (2019). «Proceso Electoral Local 2020». Consultado el 27 de septiembre de 2019.
14. García, Ariadna (1 de abril de 2020). «INE aprueba posponer elecciones en Coahuila e Hidalgo». El Universal. Consultado el 1 de abril de 2020.
15. «Propone INE fechas para llevar a cabo elecciones en Coahuila e Hidalgo». El Siglo. Consultado el 19 de junio de 2020.
16. Instituto Electoral de Coahuila (2019). «Partidos políticos». Consultado el 27 de septiembre de 2019.
17. ↑ Instituto Electoral de Coahuila (30 de noviembre de 2019). «Financiamiento público para gastos de campaña en el Proceso Electoral Local 2019-2020». Consultado el 19 de agosto de 2020.
18. «Cartografía electoral». iec.org.mx. Consultado el 2 de agosto de 2020.
19. Diego Badillo (15 de agosto de 2020). «Coahuila, un bastión priista puesto a prueba». economista.com.mx. Consultado el 27 de agosto de 2020.
20. Saltar a: a b c d e f g h i j k l m n ñ o «Presentan candidatos de Morena a diputaciones en Coahuila». vanguardia.com.mx. 28 de agosto de 2020.
21. Saltar a: a b c d e f g h i j k l m n ñ Comunicado (27 de agosto de 2020). «Se registran candidatos de UDC para diputados locales». eldiariodecoahuila.com.mx.
22. Saltar a: a b c d e f g h i j k l m n ñ o Jorge Villarreal (28 de agosto de 2020). «Quijote cabalga en la red». elheraldodesaltillo.mx.
23. Saltar a: a b c d e f g h i j k l m n ñ o pancoahuila.org.mx. «Panistas eligen a candidatos bajo protocolos ante COVID-19 exhortan a cancelar elección de Junio». Consultado el 15 de agosto de 2020.
24. Saltar a: a b c d e f g h i j k l m n ñ o Jorge Villarreal (29 de agosto de 2020). «Salen las listas de candidatos de los partidos políticos a contender a las diputaciones locales de Coahuila». elheraldodesaltillo.mx.

25. Salta a: a b c d e f g h i j k l m n ñ o Redacción (26 de agosto de 2020).
«Dan a conocer lista de candidatos del PRD a diputados locales en Coahuila». elheraldodesaltillo.mx. Consultado el 27 de agosto de 2020.
26. Salta a: a b c d e f g h i j k l m n ñ «Preparan registro de candidatos en Movimiento Ciudadano». elheraldodesaltillo.mx. 26 de agosto de 2020. Consultado el 27 de agosto de 2020.
27. Salud-Coahuila (2020) encontrado en <https://www.saludcoahuila.gob.mx/COVID19/>
28. Programa de Resultados Electorales Preliminares dado a conocer por el Instituto Estatal Electoral de Coahuila.«Resultados por Distrito». prep2020.iec-sis.org.mx. 18 de octubre de 2020.